
Assemblée Générale de l’AMAP des paniers de Nizerel
samedi 14 octobre 2023 à 14h30 à Nizerel

Bonjour à toutes et tous, et merci au GAEC de Nizerel qui nous accueille cette année encore dans sa ferme

pour ce rendez-vous annuel et pour les festivités de l’après-midi et de la soirée !

Bienvenue aux nouveaux producteurs de l’AMAP, dont Philippe parlera un peu plus loin.

Nous excusons l’absence Mme Huguette PANCHOT, maire de Sermoyer et de Mme Emilie UNIA, maire

de St Bénigne.

1) Bilan d’activité, bilan moral

Quelques chiffres pour démarrer cette assemblée :

2006-2023 : l’AMAP des Paniers de Nizerel existe depuis 17 ans ; les deux sites de livraison, St Bénigne et

Tournus, accueillent chacun respectivement 97 et 102 familles ; donc, en 2023, un total de 199  adhérents ;

les adhésions  se maintiennent autour de 200 depuis 2017.

Le chiffre d’affaires (ou volume d’échanges) des contrats atteint : 186 248 € (185 868 € en 2022).

Si on compare 2023 à 2022, le chiffre d’affaires global est légèrement plus élevé cette année. 

Dans l’ensemble, il est stable pour les contrats chèvre, légumes, pain, produits laitiers, viande et volailles.

Une saison incomplète pour le contrat « fruits » mais un chiffre  prometteur !

Sont comptabilisés dans le chiffre d’affaires 2023, les champignons, nouveau contrat à l’AMAP ; mais pas

les ventes des fromages de brebis, dont le chiffre d’affaires n’a pas pu être communiqué dans les temps.

La chute de chiffre d’affaires des glaces et sorbets du Jardinier glacier se poursuit ; Sylvie Guigue nous

donne son analyse dans un mot que nous lirons tout à l’heure.

Les commandes groupées comme les oranges, abricots, fraises, châtaignes, kiwi et noix représentent un

chiffre d’affaires de : 13 947 € ; pas de chiffre d’affaires communiqué pour le miel. 

Ce chiffre représente les trois quarts de celui de l’année dernière ; malgré la grande diversité de produits

proposés, de moindres quantités commandées.

Au total, le chiffre d’affaires est de : 200 195 € (203 188 en 2022)

L’AMAP de Nizerel adhère au réseau régional Auvergne-Rhône Alpes (AURA), qui regroupe environ 300

AMAP et 900 producteurs.

Ce réseau est membre du réseau inter-régional MIRAMAP ; la cotisation annuelle réglée par les adhérents

est versée presque en totalité aux réseaux (sur 17 €, 14 € pour le réseau régional et 1 € pour le MIRAMAP).

Participer à ces réseaux permet de favoriser l’essaimage des AMAP et d’outiller les AMAP dans leurs

activités. Par exemple, cette année, avec envoi de matériel de communication et aides à l’organisation de

l’événement « AMAP en fêtes ».



Bilan moral

Voici notre 17ème année de fonctionnement de l’Amap. 

Globalement tout fonctionne correctement. Bien sûr il y a des détails qui méritent toujours d’être

améliorés. Et oui il y a une épine dans le pied à propos de la non-position de l’Amap dans le dossier

Eclat, qui laisse des traces. On a décidé, vu notre programme d’AMAP en Fêtes de faire une AG

courte aujourd’hui donc on n’ouvrira pas ce dossier.

Par contre, on participe activement au maintient de l’Agriculture Paysanne et bio et les chiffres de 

Danièle en attestent. 

On peut donc féliciter les Amapien-nes qui jouent le jeu et nos productrices et producteurs qui font

un travail formidable en nous livrant des produits franchement super.

Le bureau, avec l’aide efficace de Stéphane du GAEC des jardins de Nizerel a aussi mené l’action

AMAP en fêtes pour faire connaître l’AMAP et ses valeurs et pourquoi pas, trouver de nouveaux

Amapien-ne-s. Il y a eu le film «  Le partage de l’eau » en partenariat avec la Maison de l’eau et de

la Nature et le Syndicat Bassin Versant de la Reyssouze », le marché paysan, et pour faire connaître

ces initiatives, des stands sur les marchés de Cuisery, Sennecey et 2 fois à Pont de Vaux, Sans oublié

les visites de fermes , à la ferme des Muses, chez Anne laure le 23 septembre et cet après midi au

GAEC de  Nizerel.

Mais je voudrais insister aujourd’hui sur un aspect qui marque la vitalité de notre AMAP c’est le

renouvellement et l’âge de nos producteurs et productrices.   Bon, il y a ceux avec qui on chemine

depuis ces 17 ans et qui étaient tout jeunes à l’époque , le GAEC de Nizerel - qui s’est renouvelé il

y a quelques années, Benoit Perdrix notre producteur de viande, Antonin notre boulanger et Julien

pour la farine.

Mais  plein  de  jeunesse  et  plein  de  jeunes  femmes,  nous  ont  rejoints  on  est  résolument  vers

l’agriculture du futur !  : Anne Laure Bontemps  nous livre ces merveilleux fromages depuis 2020,

Olivier  Roux a  repris la ferme de ses parents l’année dernière,  Aurélie et ses comparses des

pleurotes qui nous livrent depuis l’année dernière sont installés depuis 4 ans.  Nous avons depuis ce

printemps  des  fromages de brebis délicieux également avec l’installation du GAEC de la Pierre

levée avec  Julie  et Cécile (encore 2 jeunes femmes),  pour le fromage de chèvre à  la  suite de

Brigitte,  c’est  finalement  Lénaïc qui  a  repris  la  ferme,  Maud  sa  sœur  n’ayant  pu  continuer,

Guillaume et Océane pour les fruits qui viennent de reprendre la ferme de la Pérouze et  Julien
Scarpitta pour le miel qui est aussi dans la jeunesse. On pourrait faire des calculs mais je pense que

la moyenne d’âge de nos producteurs est nettement en dessous de 40 ans. Certes nous avons une

productrice de plus de 60 ans, qui va d’ailleurs vers une  retraite bien méritée, mais comme elle  est

toujours de bonne humeur, avec un grand sourire, et un mot gentil on la classerait facilement dans

l’âge moyen de nos paysan-nes !

Mais vous savez qu’ailleurs, en France en 2019,  plus de la moitié des agriculteurs étaient âgés de

50 ans ou plus et 25% des chefs d’exploitations, co-exploitants ou associés avaient plus de 60 ans.

Cela ne s’est pas arrangé depuis et n’est pas le cas à l’AMAP !

Par contre, ici, l’âge des producteurs semblent inverse de celui des membres du bureau !

Donc oui,  l’AMAP de Nizerel  soutient  l’agriculture paysanne !  Et avec nos jeunes paysan-ne-s

l’avenir est brillant !



2) Bilan financier

SOLDE CCP au 30/09/2022: 2112,16 €

RECETTES DEPENSES

Adhésions 3 284,00 €

Cotisation Amap Aura 2 985,00 €

3 Adhésions tardives 51,00 €

Solde commande fromage 33,00 €

Achats AG 2022 111,30 €

Cotisation Banque postale 72,80 €

Imprimerie fête Amap 2023 214,92 €

Film Partage de l'Eau 250,00 €

3 368,00 € 3 634,02 €

Solde exercice: - 266,02 €

Reliquat 2022: + 2112,16 €

SOLDE en banque au 30/09/2023

1 846,14 €

3) Votes des bilans
Bilan activité et bilan moral : pour : unanimité moins une abstention

Bilan financier : pour : unanimité

4) La parole des producteurs

• GAEC de Nizerel (Légumes)
Année compliquée à cause du changement climatique, surtout de l'irrégularité du climat par rapport au passé.

Difficile de prévoir les meilleurs moments pour planter, semer... La tempête de grêle  en juillet avait abîmé

les légumes-feuille mais heureusement les dégâts ne sont pas trop importants. Beaucoup de soucis avec les

ravageurs , punaises sous les serres et maladies tenaces. 

Malgré tout, bilan général assez satisfaisant.

Problème de l'eau : forage à 40 m approvisionné en eau mais pour combien de temps. Arrosage avec goutte à

goutte. Moins besoin d'arroser qu'en 2022. Il a  cependant fallu refroidir le sol sabloneux en août. 

Questionnement sur le choix des cultures par rapport aux pics de chaleur récurrents : ex continuer les salades

en été ? 

La récupération d'eau de pluie ne serait qu'un petit complément au regard du volume d'eau nécessaire.

• Aurélie du GAEC « le jardin burgonde » (pleurotes)
Départ de l'associé d'Aurélie, son conjoint reprend les parts . Il  a, en plus des champignons, une activité de 

maraîchage.

Satisfaits de l’activité au sein de l’AMAP de Nizerel.

Les conditions (chaleur, sécheresse) impactent moins ce type de culture car le substrat utilisé pour le 

développement des champignons est maîtrisé (chaleur, humidité, lumière) d'où une production stable sur la 



saison. Cependant, besoin d'un peu de souplesse si décalage dans les  livraisons selon les aléas des récoltes : 

les fortes chaleurs de juin peuvent conduire à démarrer la récolte avant fin mai. Le gel peut ralentir la 

croissance des pleurotes.

La récolte va jusqu'en juin car en été les champignons  poussent trop vite.

• Olivier Roux (volailles)
Content du travail avec l’AMAP, les contrats sont réguliers.

De bonnes récoltes de céréales, dont 2/3 pour l’auto-consommation ; l’autre partie est vendue, mais chute

des cours dans la filière bio. Pratique l’association de céréales (blé et féverole)

Projet de transformation des poulets en rillettes, terrines …

Toujours des volailles fines pour les fêtes de fin d’année .

Questions sur la possibilité de livrer à Tournus, au lycée : voir sur un essai ? Olivier réfléchit de même à la

question sur la demande de découpe de poulet.

• Benoît Perdrix : viande bœuf, veau, porc (engraissage) et produits transformés
Une bonne année pour les ventes à l’AMAP, plus de contrats sur Tournus car pour Nizerel, Benoît 

livre aussi la ferm'emplettes de St Bénigne.

Gaëtan le boucher est parti ; Benoît fait appel à des prestataires de service (en boucherie), il espère 

trouver quelqu’un qui restera à la ferme. 

Autonome pour ses céréales.

L’eau sur la ferme : jusqu’alors, beaucoup de sources autour de la ferme, mais moins d’eau cette 

année et complète avec l’eau des rivières. Pas de souci pour l'instant.

• Lénaïc (fromages de chèvre) 
Reprise après Maud, sa sœur . Difficile donc de comparer une année sur l'autre. Mais bonne année, assez 

d'herbe cet été. Retour des livraisons en avril.

• Guillaume et Océane (ferme de la Pérouze, fruits)
Installé depuis le 1er janvier, Guillaume est heureux de démarrer dans l’AMAP de Nizerel pour des contrats 

de pommes surtout. Espère avoir une production suffisante.

De nouvelles plantations sont prévues l’année prochaine (400 pommiers) pour étoffer l’offre, avec 2 

nouvelles variétés de pommes.

Un gros travail de taille est nécessaire pour remettre le verger en état. Désir de planter des pommiers 

différents (16 variétés) pour diversifier les types de pommes proposées et étaler la production d'août à la 

Toussaint. 

D'autres fruits seront proposés : cerises, kiwis, prunes, pêches mais production trop petite et incertaine pour 

apparaître sur les contrats seulement commande ponctuelle . Production de poires plus compliquée , à suivre.

Trop tôt pour savoir si le changement climatique affecte la production. Des essais seront nécessaires pour 

s'adapter.

• Anne-Laure ( produits laitiers)
4ème année dans l'AMAP. Le troupeau s'est un peu agrandi mais pas trop car c'est déjà beaucoup de travail.

Belle moisson et bonne récolte de foin. La hausse du prix de l'électricité se répercute sur les revenus. Anne-

Laure fait très attention pour baisser la consommation . Elle a installé des panneaux photovoltaïques mais

cela ne suffit pas pour compenser la hausse des prix. Un salarié à 50% qu'elle ne peut pas prendre à 100%.

Elle ne veut pas augmenter les prix pour les amapiens. Elle arrête les faisselles car trop de travail de

nettoyage.

Eau : forage à 100 m et pas de souci pour l'instant. En cours, plantation de haies pour faire de l'ombre aux

vaches. 



• Antonin (pain)
C'est Fanette qui fait maintenant la distribution. Même nombre de contrats qu'en 2022. Pour la chaleur il

s'adapte en changeant ses heures de travail. Il prend la farine de Julien Taton (½) et celle de la minoterie de

l'Allier pour le reste. Il est très content d'avoir le label Nature et Progrès qui pour lui est très cohérent

Pas impacté par la hausse de l'électricité car pétrin mécanique et cuisson au bois.

• Le mot de Sylvie - le jardinier glacier (glaces et sorbets) 
Les ventes 2023/2022 sont stables mais faibles et ne concernent que peu d'adhérents.

Je suis peu présente et encore moins cette année où j'ai annulé une livraison sur Tournus et me suis arrangée 

comme j'ai pu avec les commandes !

Comme chaque année je suis débordée sur la période d'avril à août et encore plus avec l'arrêt du 

référencement national chez Biocoop qui a entraîné une autre stratégie de vente : distribution via le site Pour 

de Bon et plus d’événementiel avec beaucoup de public. Le SAV dû au problème de logistique chronopost 

me prend beaucoup de temps et d’énergie.

Concernant le jardin, année moyenne mais pas catastrophique pour les framboises , toujours 

manque d'eau. Petite récolte de fraises, vieilles planches,  en attente de nouvelle plantations pour 

2024 après résolution problème irrigation, on croise les doigts. Beaucoup de pêches, pas de griotte. 

Récolte correcte de groseilles et cassis (malgré que ceux-ci soient très vieux, toujours assez en 

stock)

Investissement nécessaire dans turbine à glace sans subvention....petit 

modèle 17700€HT voilà, elle est belle, fonctionne à merveille, donne de bonnes glaces mais il faut 

la rentabiliser!

Comment l'AMAP peut m'aider ? En continuant à promouvoir les produits paysans bio, voir si des 

personnes peuvent être parfois disponibles pour aider (désherbage, cueillette? Etc)

• Groupement de commandes, commandes ponctuelles
- Abricots     : enfin une bonne année après 4 années difficiles. Le changement climatique fait qu'ils

sont obligés, pour éviter les risques, de récolter dès maturité, de parfois stocker 3 jours au plus et

livrer alors qu'avant ils livraient tout de suite après la récolte. Ils ont investi dans un nouveau

local/chambre froide. Et surtout un nouvel associé les a rejoint, ce qui soulage en poids de travail. 

-  Nadine Chavanel proposera au cours de l'année ses  préparations de légumes (du GAEC de

Nizerel) : soupes, tartinades, légumes en bocaux.

Le problème évoqué par tous les producteurs est l’adaptation au changement climatique ; modifier ses

pratiques, ses plans de culture, les légumes d’été seront-ils toujours cultivables avec un besoin croissant

d’eau et des canicules ? Quels outils, quelles connaissances nécessaires pour envisager d’autres cultures et

d’autres pratiques ? Peut-on imaginer une transposition des pratiques de culture du sud sous des conditions

climatiques bien connues dans le passé, alors que de grandes variations de chaleur et de pluie sont

inconnues et subites; comment les anticiper ?

C’est un travail de longue durée et coûteux, qui remet en question les métiers, les savoirs, les pratiques

citons comme exemple l’agroforesterie, c’est une des réponses mais qui ne peut pas s’appliquer à court

terme.

4) Élections du conseil d’administration

4 départs     : 

Eric Lecoffre, Stéphanie Ruget, Caroline Guénard, Jean Ledugne

Merci à eux 

3 nouveaux membres     :

Christine Pineau (Tournus), Anne Chapelle, Bernadette Thieblemont, (Nizerel)

Frédéric Mathy pour l'informatique (Nizerel)



Les membres du CA 2023-2024 sont les suivants :

Maryvonne Berthoud, Pascale Brice, Anne Chapelle, Thierry Colinet, Suzy Enault, 

Philippe Fournier, Evelyne Hennique, Françoise Labaune, Karelle Lepoitevin, Isabelle Magdinier, 

Frédéric Mathy, Christian Nicollet, Christine Pineau, Danièle Sellenet, Bernadette Thieblemont.

Le CA est élu à l’unanimité.

L’assemblée s’est terminée à 16h30, avec la signature des contrats.


